

La guerra por la democracia

El espíritu que informa las aventuras guerreras, que las sanciona, que las consagra con la purpura, con el incienso, y con el oro, es el «éxito. Una nación, o un grupo de naciones que triunfan; tienen sus corifeos, como tiene su séquito de adulones el hombre camorrista, que demuestra el valor formidable de sus puños».

Este fenómeno ha pasado e i la actual contienda bélica. Mientras no se perfiló en el horizonte como un certidumbre el triunfo de las armas aliadas, los pueblos neutrales, especialmente las repúblicas americanas, no levan tarona la voz contra las atrocidades alemanas en Bélgica, las devastaciones, las criminales deportaciones en masa, las venganzas terribles de los búlgaros en Serbia, ni aun contra el hundimiento de barcos como el «Lusitania», donde se ahogaron mujeres y niños inocentes.

Era preciso que llegara la hora de la decadencia de los imperios centrales, después que los aliados con esfuerzos gigantescos quebraron para siempre la fortuna del militarismo teutón para que surgieran estas mismas repúblicas en nombre del derecho y de la democracia, en tren de guerra, cual si temieran que, sin su concurso, la causa republicana se perdiera definitivamente bajo el talón de hierro del soldado alemán.

Si ese movimiento por los ideales democráticos hubiera sido una realidad al comienzo de la guerra cuando todas las ventajas de victoria radicaban en la energía bélica de los teutos, cuando en verdad existía real peligro e i el triunfo de la autocracia, cuando los aliados necesitaban y anhelaban ayuda, la guerra por la democracia hubiera contado con muchas simpatías, y muy especialmente tuviera una noble significación. Pero hoy, después que los aliados se han debatido solo frente a las huestes de Guillermo, de Fernando, de Carlos y de Mahomet; después que han corrido el albur de perder la guerra en numerosas batallas, cuando ya triunfadores barren las líneas germanas, cuando ya no está la causa democrática en peligro — si en verdad esta democracia existe — parecen ridículo y hasta inoble estas nuevas declaraciones de guerra, que tienen la fealdad y nos inspiran la repugnancia de una pelea de muchos contra pocos, con el aditamento, que los pocos están semi vencidos, quebrados, derrotados, y que en último caso, ya no son un peligro real.

Es cobarde agregarse a la corte de los vencedores, cuando no se ha tenido el valor de exponerse al riesgo en momentos en que aún no estaba definido de que lado vendría el triunfo.

La guerra por la democracia es actualmente una cosa fea e injustificable, y tiene un aspecto de todo punto antipático para quienes piensan y sienten noblemente.

Nota de la Semana

La Fiesta de la Locomoción

El museo rodante, el desfile de vehículos que integran la historia de la locomoción en este país, se nos ofreció como una útil e instructiva lección de progreso que honra al mundo de los productores.

El esfuerzo artístico y científico que se advierte, desde la boyuna carreta al confortable auto, denota que no sin producto cursaron los tiempos y que el trabajo supo adquirir la nobleza de la superación.

Mejoramiento de la capacidad creadora, trabajo, esfuerzo internacional de todas las industrias y de todos los hombres, hemos visto en la fiesta del jueves. Esto nos bastaba para mirarla con simpatía. ¿Los fines? Que nos importaban, si nuestro espíritu lucubraba bien lejos de la idea de reclame y de negocio?

Lo repetimos: estas fiestas educan. Su modalidad comparativa y su he-

terogénea compostura, actúan de fermentos meditativos en el holgorio del desfile. Y el placer de pensar, supera al deleite de la contemplación.

No sólo en el derecho a la vida recobra el trabajo todos sus fueros.

No sólo en las reparticiones justas y en la producciones libres se le dignifica. Nos quedan las fiestas donde, como en la del jueves, se le presenta bajo el aspecto evolutivo y «salvador» con todas sus transiciones materializadas; con todo su pasado y su presente, haciendo desfilar en una hora un siglo de esfuerzos y de concreciones no definitivas porque habrá mucho, pero mucho que agregar.

Y hacia esas adiciones al desfile, hacia esas nuevas formas superiores vamos a capacitarnos, a ser los indispensables del progreso, a sumar algo mejor pero mucho mejor. Este es un camino de la libertad.

No juzguemos las cosas con el espíritu contemporáneo de la carreta de bueyes.

Esferas de sugestión

Una gran inteligencia que reduce los sentimientos de la vida a nuevas interpretaciones filosóficas, artísticas o psicológicas, se dice de ella que es una hermosa síntesis de un pueblo, de una raza o de una época.

El hombre de esos dones naturales privilegiados, tiene la virtud de adueñarse del espíritu de sus contemporáneos y de trazar rumbos históricos por sobre un vasto espacio de vida futura.

Es en los órdenes de la razón y de la inteligencia, un conductor supremo, un guía poderoso; casi un dios que siente en su alma las satisfacciones universales de verse obedecido.

Las ideas alcanzan un rango casi de absoluta suficiencia, en las personas de esos elegidos. Pero tales elegidos pueden ser portadores del bien o del mal, según sea la formidable síntesis que encarnan. Son del bien, cuando desparraman en concepciones luminosas las ideas interpretativas de una vida superior o la representación, como voluntad, de una nueva vida. Y son del mal, cuando su naturaleza intelectual es un resumen de los males históricos y en nuevas o anticuadas formas de gobierno y de dominio, aspiran a sostenerla en su pueblo, en su raza y en su época.

En el primer caso, el hombre síntesis es un genio que se descompone en un grande misticismo religioso, en un gran sistema de amor y de bondad. Pero en el segundo, ese hombre resumen, es un déspota amurallado por todas las maldades y crímenes de la historia. Hay épocas en que es este último tipo el que predomina y el que determina en detrimento de la hermosa síntesis que el genio representa. Y es entonces cuando suceden las más espantosas calamidades, los crímenes más horrendos, las tiranías más incalificables. Es entonces cuando los pueblos pierden de vista la humanidad, el derecho, la justicia, la civilización, todos los atributos de su filosofía y de su ética.

El déspota tiene el poder, no explicado todavía, de metamorfosear el carácter de los pueblos y de conducirlos hacia su propio exterminio; tiene el poder de transformar al hombre en un desesperado o en una fiera. Pero esto tiene o debe tener una explicación, pues que de no tenerla, valiera la pena de entregarse al curso de los acontecimientos, cualesquiera sean sus alcances o desarrollos.

El hombre déspota y el hombre genio crean esferas de sugestión, de una sugestión inconsciente, en la que quedan prendidos, como en una cárcel de hierro, los pueblos y los hombres, las generaciones y las épocas. Y en esas esferas terribles, sometidas a la tutela espiritual de los grandes déspotas, la naturaleza heterogé-

Contra el Voto Obligatorio

El peligro del voto obligatorio no ha pasado aún. El proyecto, el impopular proyecto, como lo calificó el constituyente Rodríguez Larreta, ha pasado nuevamente a comisión con objeto de que le estudien de nuevo y se traiga a debate.

Los constituyentes Mibelli y Frugoni, teniendo en cuenta la utilidad que el voto obligatorio tiene para su partido, lo han prestigiado y defendido, importándole un comino el acrecentamiento de facultades impositivas que se le conceden al Estado. Mibelli, propone que se exceptúe del voto obligatorio a los anarquistas, cosa que nos parece ridícula, porque exigiría ante todo, una declaración y prueba de que se es anarquista, algo así como una patente.

Nosotros, los anarquistas, no constituimos un grupo aparte de la sociedad, ni exigimos libertad para nosotros solos sino, para todos los hombres.

Contra el voto obligatorio lucharemos en todos los terrenos, como hemos luchado contra el servicio militar obligatorio.

El voto obligatorio es un atentado contra la libertad. Será resistido por todos los hombres dignos e independientes de este país. Sépanlo Frugoni, Mibelli, Herrera y demás partidarios de las imposiciones del Estado.

nea de los pueblos se identifica en un propósito de muerte. Nosotros, nuestra época, los pueblos de nuestros días; sufrimos esta sugestión, la sugestión que ha convulsionado al mundo y lo hace pasar por una hora de angustiosa locura.

La historia véese aprisionada por estos anillos de fuego, y lo seguirá estando mientras el espíritu humano no sea capaz de romper esas líneas que nacen de su fondo mismo y culminan en el sujeto síntesis.

¿Qué sería de esas altas cumbres del mal o del bien, si el valor intrínseco de los hombres resistiera a la sugestión que ponen en movimiento? No existirían, no podrían existir; y entonces los pueblos serían verdaderamente dueños de su destino. Pero son ellos los que producen esa monstruosidad, son ellos los padres de esos engendros, incubalos en los senos profundos de sus elaboraciones orgánicas.

En la vida no sucede nada sin influencias de relación, y en ellas y por ellas debemos explicarnos el mal, el crimen, el despotismo. La guerra es uno de sus tétricos resultados.

JOSÉ TORRALVO.

San Genaró, 14 de Abril de 1917.

Las actividades económicas, regidas por una ley moral

Hombres de trabajo

Trabajadores, son todos los hombres que cumplen un rol social, ejecutando un acto material o intelectual en algun modo útil.

No se necesita hacer engorrosa clasificación, para señalar a quienes no benefician al medio, sino que le perjudican y estorban grandemente.

En las nuevas corrientes sociológicas que comienzan recién su curso, el parásito no podrá ser considerado como un hombre social, sino lo contrario precisamente.

Unidad social

La unidad social en lo económico, puede sentarse únicamente cuando el medio lo constituyen hombres de trabajo. Esto, no sucede aún en la realidad, ni sucederá quizá por mucho tiempo. Lo enunciarnos en el plano de las ideas que serán realidad algún día.

Problema social

¿El problema social es el problema de las necesidades económicas del hombre? No.

El hombre, por el hecho de existir, tiene necesidades de cierto orden que siempre procuró satisfacer por el medio más fácil. Pero lo más fácil, no es lo mejor y mucho menos lo justo, lo equitativo.

El llamado problema social, no tiene, pues, base en la satisfacción de las necesidades, sino en el proceso de satisfacerlas. La solución del problema, radica en hallar el modo de resolver la satisfacción de las necesidades en armonía con una idea de justicia social. Es justo alimentarse con el producto del trabajo de otros? ¿Es justo no trabajar cuando se sabe no poder ser dueño completamente de aquello que se produce? Son aspectos del problema, que toman un carácter completamente moral.

Es, el mundo del interés, encadenado a la idea de lo justo y lo injusto, la aparición motora del pensamiento, el despertar de la conciencia.

Es, instituir en lo íntimo de cada hombre, un tribunal, que hasta ahora, ha estado fuera de sí mismo.

Es, crearse una personalidad, una voluntad, una conciencia, una ley moral, en fin.

Concepción de la Sociedad

La sociedad nueva, supónese un conglomerado de hombres de trabajo, idénticos en derecho.

Hombres, que no lleven su parte de trabajo, no pueden satisfacer, con justicia, sus necesidades, y serían por tal razón dependientes y no libres. Por lo tanto, la sociedad, no puede contener hombres libres y hombres esclavos. Tal convivencia determinaría la negación de la identidad del derecho.

El hombre, es un ser vivo, con necesidades económicas poco diferenciadas naturalmente, y si, por virtud de una efectiva evolución mental que trabaja el deseo.

Sea cual sea el plano mental del hombre en relación con sus necesidades, debe satisfacerlas a costa de su esfuerzo integral normal e intelectual—y no a costa de otros hombres; porque esto último, significará en adelante, un abuso, un delito, una constancia de inferioridad, y en el mejor de los casos, la violación del concepto de justicia, cimientando el edificio moral que intentan construir los hombres nuevos.

Una sociedad nueva, debe ajustar el interés del hombre a la idea de equidad social. En vez de chocar los intereses particulares, deben convergir en cierto grado—concepto de justicia—sin lo cual, no podrá ser posible desterrar la violencia, que significa, siempre, inferioridad social y negación de libertad.

En resumen: Un plan social, debe estar fundado en una ética nueva, y tener como base constitutiva, hombres de trabajo.

Esta concepción, no evidencia homogeneidad, ni uniformidad social, sino funcionalismos cada vez más complejos, por virtud de las tendencias personalistas o individualistas que se vienen acentuando cada vez más en el correr de los siglos, y que culminarían en una sociedad libertaria como la que aquí definimos.

Nuestra 4.a postal

Dentro de breves días pondremos en venta nuestra cuarta postal educativa, cuyo facsímil presentamos a nuestros lectores en el número 24 de este semanario.

Juzgamos oportuno insistir nuevamente sobre la eficacia de este medio de propaganda extensiva donde el pensamiento, gráficamente expresado, puede oscilar desde lo trágico a lo satírico.

Mediante el desembolso de \$ 0.02, tienen una circulación universal y pueden ser acompañadas de pensamientos anarquistas, uniéndose así a su típico destino el mérito de la propaganda de un ideal.

Las serviremos a quien las solicite al precio de costumbre.

F. de Picapedreros del Uruguay

Advertencia a todos los Picapedreros

Ponemos en conocimiento de los picapedreros del Uruguay, Argentina y Brasil, que esta Federación, de acuerdo con la agrupación de este periódico, ha resuelto publicar en este semanario, todo lo relacionado con el movimiento de picapedreros en general, debido a que nuestro órgano «El Obrero en Piedra», nos es imposible seguirlo sacando por el momento, debido a dificultades económicas.

Recomendamos, pues, a todos los compañeros, que se suscriban a este periódico, lo mismo que es un deber moral difundirlo entre todos los trabajadores de la piedra, pues, al mismo tiempo que se informan del movimiento de nuestro gremio en este país, la Argentina y Brasil, se difunde un elemento de cultura, que tanta falta hace en nuestro gremio. Los compañeros del interior pueden pedir los ejemplares que pudieran distribuir entre los trabajadores, cumpliendo en esta forma con el deber que todo obrero tiene de intensificar la propaganda emancipadora.

También hacemos saber a todos los picapedreros que, tan pronto nos sea posible, publicaremos nuestro periódico «El Obrero en Piedra».

Por la Federación de Picapedreros del Uruguay.

El Secretario.

Movimiento de Secciones

Paso del Molino

Vuelve a resurgir de nuevo en el Paso del Molino, el espíritu organizador y combativo de los trabajadores, un tanto decaído por la falta de trabajo. El Sindicato de picapedreros de esta localidad, que ha sido siempre la vanguardia de nuestro gremio, resuelve pues ir a la lucha, después de una larga temporada que apenas daba señales de vida. La inmensa mayoría de los picapedreros ha ingresado de nuevo a la sociedad, y sólo quedan algunos infelices que siempre han hecho el miserable papel de carneiros. Pero pronto llevarán el castigo que se merecen.

Montevideo

Esta sección está firmemente organizada. Los patrones reconociendo la fuerza que representa el sindicato, no toman ningún picapedrero que no presente el último recibo, y cumplen también con el estipulado por la sociedad de resistencia. Los trabajadores deben de tomar esto en cuenta, para que se convengan de que estando bien organizados, los abusos patronales desaparecen, y las condiciones del trabajo se mejoran.

Chacarita

El trabajo en esta localidad está completamente paralizado, y el movimiento gremial es casi nulo. Los pocos picapedreros que hay no dan señales de vida. Sería necesario que se pusieran en relación con la Federación, concurriendo a sus llamados.

Rocha

En Rocha, debido al crecido número de obreros que trabajan, va a ser una de las más importantes secciones para luchar contra la prepotencia patronal, y

a su hija más que a mí, no es digno de mí. (Mateo. 34. 37). En el capítulo XIX de Lucas —27— «Y en cuanto a aquellos de mis enemigos que no quisieren que yo reinase sobre ellos, traedme los acá y matadlos delante de mí».

Creemos que con esto, palabras de sus mismos papeles, basta para repudiar la moral cristiana. Si en la vida debemos traer la espada y la discordia, si hemos de odiar a nuestros hijos y si hemos de matar al que acate nuestras ansias de reino, creemos que bien vale la pena de no vivir la vida, LUIS V. ALEGRE.

(1) «Vase Jesucristo nunca ha existido» de Emilio Bossio.

Boletín contra la guerra

Un boletín diario contra la guerra, es cosa buena y de utilidad. Es un paso más en el camino de las actividades fecundas. El comité de redacción y de administración, es garantía de nervio y de entusiasmo.

Aplaudimos, pues, ese esfuerzo de la colectividad anarquista, mayormente hoy, en que las turbas estudiantiles se sienten borrachas de patriotismo bélico. Cada vez, se acentúa más la coordinación de esfuerzos, y con eso se llega lejos en el camino del éxito.

Felicitemonos de la actividad que se inicia, pues como hemos dicho en el editorial «Doctrina de actividad», la Anarquía, debe movilizar todos los medios, penetrar en todos los campos, y ser un efectivo fermento de evolución y de progreso.

Gran Velada Literario - Musical

Recordando la fecha histórica del

1.º DE MAYO

A beneficio de la Federación Obrera Regional Uruguaya y Liga Racionalista a efectuarse

El lunes 30 de Abril a las 20 y 30 en el

CENTRO INTERNACIONAL

Río Negro 1180

PROGRAMA

- 1.o Sinfonía por la orquesta.
2.o Conferencia por un compañero
3.o El cuadro Amor y Vida llevará a escena el primer acto de la comedia dramática de Edmundo Bianchi, titulada
LA QUIEBRA
4.o Himno de los Trabajadores.
5.o El segundo y último acto de LA QUIEBRA.
6.o «Sogno e Fantasia» (romanza), por H. P.
7.o Se representará el diálogo antimilitarista

SIN PATRIA

8.o El hermoso boceto dramático original de Pedro Gori, titulado

1.º de Mayo

Federación Obrera R. Uruguaya

En la asamblea de delegados de las organizaciones obreras, realizada el miércoles, tratada la posibilidad de que el Uruguay se inmiscuya en la contienda europea, resolvióse por unanimidad hacer pública la siguiente

DECLARACION:

La F. O. R. U. consecutiva con sus principios y finalidad declara que ha de oponerse por todos los medios a su alcance, a que este país intervenga en la guerra. Esta institución procede de común acuerdo con las declaraciones hechas por la Federación Obrera R. Brasileña.

Quedan convocados los delegados para el sábado 25, donde se tratará tan importantísimo asunto.

—La Federación Argentina en caso de que esa región intervenga en la guerra declarará la huelga general revolucionaria.

El Consejo Federal.

Los dueños de «La Tribuna Popular», pronto sabrán a que atenerse. Pagarán cara su terquedad, su tacañería. El boycott, les dejará la marca, si se empeñan en continuar su resistencia. Hasta ahora, los obreros se mantienen firmes y tranquilos. Pero va llegando la hora de las represalias, y es bueno eso para hacer que entren en razón por la fuerza quienes no quieren entender otras razones que su egoísmo.

La semana entrante ha de ser fecunda en sorpresas, no siempre agradables seguramente para los propietarios de «La Tribuna Popular».

En tanto, no hay que olvidarse de que el boycott es el arma mejor del proletariado, y que hay que intensificarlo por todos los medios posibles.

En el Cerro, no se vende ya ese diario impopular, no permitiendo los obreros agremiados que se vocee por las calles y se venda públicamente.

Y lo que pasa en el Cerro, sucederá en la ciudad el día menos pensado, cuando los capitalistas se crean más seguros de triunfar.

El boycott, ha de surtir efecto, cueste lo que cueste. Y los obreros, han de triunfar de los millones, esta y toda vez que los milloneros desafían al trabajo.

Tal, es la voluntad popular.

Vida Católica

Aspid, aspid mortifero

Les picó el bicho. Pobre bicho prehistórico, camaleónico, antediluviano. Pobre mamarracho peludo, feo, como fraile borracho, como misionero hambriento, como monja descocada, de esas benditas, que repasan el rosario, golpean en el pecho y se comen los hijos. «Aspid Mortífero», aspid bendito de la cofradía, símbolo de una religión apollada, sacada a subasta, puesta en almoneda, como cosa negociable, como antiqualla venerabilísima, como «cachivache de antaño» relegado a la bohardilla, al rincón donde se tiran los juguetes rotos, las sillas desvencijadas lo que ya no sirve.

«El aspid mortífero», es todo un símbolo católico, dado que la iglesia, se arrastra sobre el lodo formado por la baba venenosa de su misma impotencia.

La moral de Cristo

Se nos achaca el cargo poco honoroso de que somos sectarios, pasionarios encarnizados, virulentos e intempestivos en materia de religión, a nosotros, los anarquistas.

Se nos acusa de difamadores de toda moral religiosa, de refractarios a las bondades de la ética cristiana, que, según sus panegiristas, es la quinta-esencia del bien, es la palabra única de correlación, fraternidad y sentimiento humano de hombre a hombre...

Vamos a explicar el por qué somos negadores de la moral del cristianismo, y no decimos de Cristo por no tener seguridad de que sea un personaje histórico (1).

El cristianismo es un sofisma. Su moral tiene, como las medallas, dos caras. Así vemos que en una parábola es anarquista y en otras es tirana, defensora del despotismo.

San Pablo llega a prohibir que se haga justicia (Cor. I, VI, v. 7) y declara que, emanando de Dios toda potestad, serán condenados por él los que opongan resistencia. (Rom. XII, v 2) Esto, para los déspotas. Para los revolucionarios y para los mismos anarquistas, Cristo no solo hasta la pobreza, sino que considera el gobierno civil y todo magistrado como un abuso como un natural enemigo del hombre. (Mateo X. 17. 18)

Jesucristo que es la moral cristiana sino un ser real que haya existido, dice por boca de Mateo: «No creáis que haya venido a poner paz en la tierra; no he venido a poner la paz sino la espada. He venido a traer la discordia al hijo contra el padre, a la hija contra la madre, a la suera contra la suegra. Quien ama a su padre o a su madre más que a mí, no es digno de mí, quién ama a su hijo o

que hace declaraciones concordantes con el espíritu guerrero de las turbas estudiantiles, y que se pone al frente de esas turbas que, en 1910, cubrieron de oprobio y de vergüenza a la nación, trabajando su desprestigio internacional, con actos bárbaros y siniestros de triste recordación.

El socialismo argentino, y también el socialismo llamado internacional, ha dado la nota vergonzosa en este momento histórico, en que el socialismo alemán y austriaco, arrepenido de su ayer bélico, pide paz y clama contra la guerra, tendiendo las manos hacia la nueva democracia rusa en gesto suplicante. El socialismo internacional de la Argentina, frente a los alentados estudiantiles contra casas alemanas, frente al fanfarronismo guerrero de la juventud, decidiese a negar su comité ejecutivo, que, «La Vanguardia», como órgano oficial del partido, encuadre su conducta en la defensa de la efectividad de nuestro comercio internacional, sin el cual se paralizaría la vida económica del país, de los ideales «políticos» que persigue la democracia socialista».

En una palabra: preconizan la guerra contra Alemania, si Alemania insiste en dificultar o anular el comercio argentino, restringiendo la libre navegación en los mares por medio de sus submarinos.

El socialismo, el socialismo verdadero, no lo hallamos en ninguna parte, y menos en el Uruguay, donde un silencio sintomático nada nos dice contra la guerra

RECOMENDAMOS:

—No comprar «La Tribuna Impopular».

—Visitar las casas de comercio y solicitar no envíen a tal diario sus avisos

—Enviar manifiestos a campaña, para que la venta disminuya entre la gente del campo.

—Exigir de los vendedores que no saquen «Tribuna», diario enemigo de los obreros.

—Ayudar todos los obreros organizados a la intensificación de este boycott contra «La Tribuna Impopular».

—Constituir un comité por boycott, para que los trabajos reuistan cierta unidad y concierto para asegurar mejor su eficacia.

—Que los diarios obreros del país y del extranjero hagan propaganda de pro boycott, hasta que el orgullo capitalista sea quebrado definitivamente.

—BOYCOTT a «LA TRIBUNA IMPOPULAR».

—Solidaridad con los obreros en huelga.

—Públiquesse en todas partes que, la Federación Obrera, Centros de Estudios Sociales, gremios independientes, entidades educativas y agrupaciones anarquistas, han declarado el boycott al diario «La Tribuna Impopular».

Marcha de la huelga de «La Tribuna Popular»

Vergonzoso lo que pasa con «La Tribuna Popular». Vergonzosa la tacañería de sus propietarios, dueños de millones. Vergonzosos los procedimientos de quienes, si algún título honoroso pueden ostentar, es el haber sido obreros en otro tiempo; si talento tienen, es solo para negociar y apropiarse del trabajo ajeno.

Dichosos tiempos éstos, para hacer fortuna breve y rápida, sin tener en cuenta que hay otros seres en el mundo que no siempre han de ser explotados ignominiosamente, que no quieren prestarse a ser víctimas del egoísmo burgués por más tiempo.

JUSTICIA ?

—Es un bandido, un criminal. —Ha matado al hijo del patrón de la fábrica.

Tal es el comentario de la buena gente, al ver pasar a un jovencito, casi un niño, entre dos guardias civiles, con las manos esposadas como si fuera un peligroso criminal.

No investiga la buena gente las causas que han podido determinar a este pequeño hombre hacia el crimen, si crimen puede llamarse un acto justiciero.

II

Siendo pequeñuelo, Pedro, perdió a su padre en uno de esos hechos que califican los diarios burgueses de accidente de trabajo. Una máquina lo trituró entre sus engranajes. La pobre viuda, cayó enferma bajo tan rudo golpe, y fueron los pequeños — hermano y hermana — a la fábrica a ganar el pan con dolor, a sentir sobre sí mismos el agobiante peso de una vida opaca, gris, sin un solo día de radiante sol.

Y pasaron años; y el niño se transformó en casi un hombre, y la pequeña, a pesar de la miseria y del brutal trabajo, se convirtió en una mujercita adorable, en una obrerita graciosa y simpática.

El hijo del dueño de la fábrica — para quién la vida era una sucesión de caprichos, de deseos que no demoraban en convertirse en realidades, se sintió atraído hacia la joven, mordió en su interior el aspid de la lujuria, se desató la fiera del instinto bestial y, como de costumbre, creyéndose dueño de los cuerpos como del trabajo, anheló la posesión de María, como la de tantas otras infelices caídas en sus garras de libertino contumaz.

Pero, María, tiene un hermano. Y ese hermano es obstáculo y peligro al mismo tiempo. Entonces, se le echa del trabajo, sin causa, sin justificación alguna. Se le condena al hambre, por el delito de tener una hermana bonita; se atormenta a ésta con la visión aterradora de la miseria en el hogar; se le amenaza con dejarla sin trabajo también, sino cede, si no se entrega, si no imita la conducta de tantas otras que se mostraron razonables, obrando en tal caso con toda cordura.

Luego, como esto no fuera suficiente, le promete, el seductor, amor eterno, casarse y proporcionarle una vida feliz para ella y los suyos. Y, cayó, como mansa paloma en las garras del pájaro de presa, como habían caído tantas otras más con las mismas amenazas; con idénticas promesas, con los mismos arrollos de bienestar y de felicidad.

El tiempo corrió pronto, más pronto para el abandono que para la posesión; y María, se sintió con algo en las entrañas al mismo tiempo que recibía el rudo golpe del desengaño, de la burla y del abandono. Las puertas de la fábrica se cerraron para ella; y en el arroyo, en la miseria cuando más necesitaba de ayuda y de cariño, agravó aun más su infortunio al constatar que su desgracia había impresionado a su anciana madre enferma, y producido un fatal desenlace.

Pedro, el buen hermano, recibió todos estos golpes sin inmutarse. No reprochó la caída de la pobre María; no la zaherió en lo más mínimo.

III

Era Carnaval.

Pedro, persiguiendo la realización de un hecho largamente meditado disfrázase, y sale por esas calles simulando alegría que no siente, que no puede sentir. En calle céntrica, halla al que va buscando, al hijo de su antiguo patrón, el causante de sus desgracias actuales. Lo ve salir de un cabaret, llevando del brazo a dos infelices mujeres; y no pudiendo contentarse, le increpa duramente, insulta al crapuloso burgués, que derrocha en orgías la sangre de sus obreros y obreras, le dice de sus odios, de sus rencores todos. El choque se produce. El burgués saca su revólver pero antes de que tuviera tiempo de tirar, Pedro se lanza sobre él, cuchillo en

JUAN E. CAMERLO.

EL AVARO

La muerte reciente de un avaro nos ofrece un motivo para reflexionar.

Nuestros burgueses despilfarradores consideran con sublime menoscabo a los avaros. La ciencia, por su parte, pronuncia sentencias graves: el avaro es un degenerado, un caso patológico. Sea; no obstante, el avaro es un tipo más simpático y más humano que cualquier burgués. Desde el punto de vista moral, el avaro apenas es censurable; juzgado bien, el mérito lo acompaña y yo se lo concedo de buena gana. Estoy seguro que algunos prejuicios se levantarán en contra mía, juzgando mis apreciaciones como paradojas sin sentido real. No importa.

Un rasgo no muy vulgar particulariza al avaro: el hábito del trabajo. El avaro es un hombre que trabaja; para él el oro no tiene importancia alguna, aunque parezca lo contrario. Posee la virtud más alta de la vida, la virtud del esfuerzo, de la obra personal. Un avaro se resigna a la miseria; jamás se resignará a la inacción. «No hay diferencia alguna entre almacenar oro y almacenar barro», dice el eminente Luis Vives; el avaro comprende eso, sin duda inconscientemente.

El oro es un pretexto para él; es posible que él mismo se engañe al juzgar los móviles que le impulsan a obrar. El avaro es, ante todo, un hombre de acción y de prudencia; es un creador. El oro es símbolo de su esfuerzo pero no constituye su afán; el esfuerzo personal concretado en una forma cualquiera, en monedas de oro, ésta es su verdadera gloria. Para un literato, el objeto visible, es esfuerzo concretado, es una novela o un tomo de versos. Objetos diferentes; en el fondo, la identidad del esfuerzo, de la obra. El avaro es un talento — ojo, literatoides hambrientos! — que crea su virtud a fuerza de sobriedad y laboriosidad; en un medio diferente al de nuestras sociedades actuales, sería un modelo digno de imitación, sería una fuerza útil en sumo grado, una fuerza moral por excelencia. El avaro no gusta de los juegos de azar; antes de hacerse una fortuna especulando — miserable recurso de los incapaces y de los ladrones — prefiere ganarla con el trabajo rudo. Es un positivista virtuoso a la manera de aquel buen Ricardo de los almanagues de Benjamín Franklin; lástima que exista entre nosotros que suspiramos vivir en la holganza y el despilfarro.

Los burgueses gastadores dirán que el avaro, ocultando su fortuna e imponiéndose privaciones, constituye un elemento negativo para la riqueza social, un peligro. Puede ser; pero más vale no gastar que malgastar; los ricos derrochadores viviendo en medio de un lujo escandaloso corrompen el sentido moral del hombre, fomentan la envidia y el odio, extienden en todas las capas sociales las más bajas pasiones, al amor al ocio, a las especulaciones criminales. El avaro esconde su tesoro; no hace daño mayor. Un burgués con su oro compra conciencias, fomenta guerras, comete mil iniquidades...

Creo que es conveniente advertir que no he dicho que la avaricia sea un ideal recomendable. No; he explicado al avaro, solamente.

RICARD.

Reflexiones

La vida parece seguir un ritmo. Apenas acentuado en el común origen de los seres, culmina en biología con la suprema armonía del hombre; para descender luego con el óvulo al eterno «ritornello» de lo nuevo. Con el germen representamos la condensación de la energía, fuerza latente, en el que vivimos nerviosa, moral y fisiológicamente. Así es como en la humanidad, siempre renovada; eternamente joven, se suceden y reproducen los ancestralismos, los instintos, transformados o concretados, que dan forma y estabilidad a los seres y las sociedades. En esta lucha continuada a través

de los siglos, y las sociedades, en este batallar diario entre lo viejo poseionado del individuo tendiendo a eternizar las formas y lo nuevo pugnando por caracterizarse en la realidad del ser, es donde el hombre adquiere el virtualismo de su valor y la conciencia de lo que es.

Solo, a pesar de estar unido por la convivencia social con el mundo; solo, a pesar de la cadena filogenética que lo une a las generaciones pasadas; sólo ante la conciencia del porvenir que acecha su pensamiento y solicita su sentimiento, frente a todas las fuerzas que obran en la sociedad como determinantes económicos o sociales, el hombre, ha de decidir su vida en la complejidad y estructura de su cerebro.

En vano es que lo nuevo golpee su alma porfiadamente, en vano también, que lo viejo pretenda cerrar el molde herméticamente, si la razón en un supremo gesto de voluntad y de tiempo, no corrige y desarrolla esas pequeñas raicillas intercorales que han de producir una nueva conciencia. En ellos recibe el secreto de las transformaciones y la fuerza de la rutina; la libertad moral y el progreso en todas sus formas.

En la insistencia del pensamiento, en querer ser, en dar, como afirmara Rousseau, un sentido a la pequeña palabra es, en desarrollar cultivando ese obrero interior que llevamos en el espíritu, estriba el verdadero adelanto y progreso del mundo. Así es como, abarcando una mayor extensión de la naturaleza en una penetración constante de lo interno con lo externo, se llega a la posesión y utilidad de las fuerzas, asegurando la vida física en la energía de la vida psíquica.

Todo el que se consagre, pues, a la propagación de un ideal desinteresado, de un ideal de progresión del espíritu, ha de educar su voluntad y su pensamiento en el culto perseverante de la verdad, sustrayendo su cerebro a la sugestión del pasado y la rutina del presente.

JOSÉ A. GRISOLÍA.

Socialismo en decadencia

No sólo en Europa el socialismo evolucionista hacia el «gubernismo», sino que en América, donde no existen las mismas causas, empieza a suceder otro tanto, lo que nos parece anormal, digno de que le dediquemos alguna atención. Empezaremos por decir, que colocado el socialismo frente a la guerra, falseó sus principios, como lo había falseado ya, en la cuestión económica.

Primero, es el socialismo alemán quien se transforma en lacayo del emperador por derecho divino, el genio del mal y del crimen, Guillermo II. Después, es el socialismo francés sirviendo de alfombra a los burgueses de la república, concurriendo a las trincheras en defensa de una libertad sólo efectiva para los ricos.

En Bélgica, en Francia, en Italia, en Inglaterra misma, los socialistas escalan las gradas del poder, y toman a lo serio su papel de directores de pueblos, tan en serio como los aborrecidos burgueses.

La mágica fórmula de la unidad nacional; acílla como por encanto las peleas, las discusiones internas, los gruñidos de los políticos más rabiosos e intolerantes. Esto, ha hecho ver a los gobernantes, que el mejor modo de mantener la paz interior estriba en fomentar discordias y desencadenar los odios contra el vecino. El Agosto de los gobernantes, es la época de guerra, porque entonces, nadie le pide cuentas, ni les plantea exigencias de otro calibre y naturaleza que el aplastamiento del enemigo.

El socialismo, en la cuestión guerrera, tenía un criterio definido: ser pacifista. Por tal tendencia, los partidos nacionalistas llamaban a los socialistas malos patriotas y traidores, haciéndolos víctimas de sus celos patrioteristas, de sus odiosidades belicosas.

Pero el socialismo ha cambiado ya. Hoy es tan nacionalista y tan guerrero como otros partidos de tradición patriótica, y en esto último no nos referimos al socialismo de los países en guerra, que sufren sugestionés y actúan bajo factores no siempre capaces de ser contrarios y resistentes, pero sí del socialismo americano y especialmente del argentino;

para apoyar moral y materialmente a la Federación. Esperamos que los compañeros de Rocha olvidando rencillas personales que a nada conducen, permanezcan siempre unidos, capacitándose en lo posible, para luchar con ventaja contra el enemigo común: capital, gobierno y clero.

Florida

Recientemente ha quedado constituido el sindicato en Florida. Lo forman los compañeros más capacitados y aguerridos de nuestro gremio. También quedó constituida una agrupación anarquista denominada *Sembrando Flores*, que tiene la santa misión de propagar entre los trabajadores del departamento, la semilla redentora de la emancipación proletaria. Tan pronto se constituyó la sociedad, mandaron su adhesión a la Federación.

Durazno

En Durazno, los pocos compañeros que trabajan, lo hacen independientemente, es decir, trabajan como patronos. Pero prometieron a la Federación luchar de acuerdo con ella, y combatir por todos los medios al elemento carneril.

La Paz

Esta sección está completamente desorganizada. Los trabajadores se ocupan más bien de estar en los boliches, y de jugar al football, que defender sus intereses, organizándose en el sindicato. Esperemos que los compañeros tomen en cuenta las indicaciones de la Federación, y se organicen, pues aún hay buenos compañeros en La Paz, que con un poco de actividad, pueden hacer surgir a la lucha el espíritu del gremio, y ocupar el puesto que antes ocupara en la organización, es decir, uno de los sindicatos más fuertes y más luchadores de nuestro ramo.

BRASIL

Porto Alegre

Esta Federación ha recibido una carta de la sociedad de picapedreros de Porto Alegre, informándonos de la lucha recientemente terminada. Ello ha sido un triunfo, si bien no total, por cuanto quedan en las garras policiales cinco compañeros, a los cuales se les ha nombrado defensor. Hubo un choque sangriento entre carneros y huelguistas, resultando un traidor muerto y muchos heridos. La policía se puso descaradamente de parte de la empresa, aprehendiendo a cuantos huelguistas encontraban. Las comisarias estaban repletas de presos, con la torpe intención de doblegarlos, pero no lograron su objeto.

Nos comunican, también, que ha quedado constituido el sindicato de albañiles y el de carpinteros.

Desean los camaradas de Porto Alegre que se les remita todas las hojas de propaganda que se editan para informarse del movimiento de estos países.

La dirección es: Brasil. Estado de Río Grande do Sud. Porto Alegre. Federación Operaria.

ARGENTINA

Buenos Aires

Los compañeros que forman la sociedad de picapedreros de Buenos Aires, están sólidamente organizados.

A pesar de la enorme crisis existente, los patronos no han podido violar las condiciones estipuladas por los trabajadores.

El horario y los jornales, se han querido desconocer por parte de algunos explotadores, pero con resultados negativos. Han encontrado en la sociedad de resistencia un baluarte poderoso, ante el cual se han estrellado las ambiciones patronales.

NOTA: Por falta absoluta de espacio dejamos para el número próximo el resto de la crónica internacional.

Nota

Habiéndonle declarado el *boycot* a *La Tribuna Popular* la Federación O. R. Uruguaya, por desconocer su avaro y reaccionario "propietario" los derechos de los trabajadores, recomendamos a todos los picapedreros que no compren esa hoja y hagan toda la propaganda posible para hacer que desaparezca ese diaruchito que envenena la mentalidad de los obreros inconscientes. *Boycot pues a La Tribuna Popular.*

Reunión del Consejo

El Domingo 29 del corriente, a las 9 de la mañana se reunirán los delegados a esta Federación, en Fraternidad 192. Se pide puntualidad, y especialmente a los de La Paz, por haber asuntos de suma importancia que tratar.

EL SECRETARIO.

Nuestro periódico extraordinario

El N.º 30, de nuestra publicación, será de 8 páginas.

Festejaremos este esfuerzo organizando una modesta fiesta de fraternidad, cuyo programa anunciaremos oportunamente.

Solicitamos de todos los compañeros que escriben, nos envíen colaboraciones especiales para ese número.

Queremos que esa publicación, reuna en sí, la mayor variedad juntamente con material de primer orden

El « trogloditismo » americano

Calificamos de « trogloditismo » al espíritu que inspira las manifestaciones bullangueras en favor de la guerra, realizadas por las huestes estudiantiles de la otra orilla, y también del Brasil, grito de un honor que no existe, y de una cobardía que necesita del montón, de la irresponsabilidad colectiva para manifestarse por calles y por plazas, asaltando casas alemanas, cuando se sabe, que se cuenta con la impunidad.

El patriotismo argentino tiene todo el carácter felón y cobarde de aquel estallido de odios del centenario de 1910, cuando después, de estar presos la mayoría de los compañeros, eran asaltadas sus casas por los valientes estudiantes, quemadas las imprentas y saqueados los gremios. Es esa misma juventud de entonces un poco más madura, pero no por eso más reflexiva ni con más buen sentido.

« Trogloditismo », bullanga guerrista, sin otro fundamento que meter ruido para que hablen los papeles, víbre el cable y rabien de envidia los vecinos. Esto y no otra cosa son las manifestaciones anti-alemanas de los argentinos y brasileros, aun, que estos últimos, pudieran tener argumentos para justificarse en el predominio del elemento alemán en los estados de Río Grande y Santa Catalina, elemento alemán que predomina en el comercio, la agricultura y la industria, haciendo de tales regiones, una verdadera sucursal de Alemania.

Los brasileros de Río Grande y Santa Catalina, exponen cuando menos su pellejo al atacar a los alemanes, ya que se ha demostrado que estos tienen en su poder cañones, fusiles y ametralladoras en gran cantidad, y una organización de hierro, estando dispuestos a todo, incluso a realizar una revolución contra la soberanía brasilerá. El caso es distinto pues, a la argentina; pero tampoco esa diferencia justifica la actitud de la juventud brasileña que se ha sentido bélica a deshora, cuando su actitud no solo es antipática sino perjudicial para su propio país.

El temor a la revolución alemana en los estados del sur del Brasil, determinó al gobierno uruguayo a enviar soldados a la frontera. Y ahí van batallones y más batallones a cubrir la línea divisoria como si se estuviera en peligro de que el territorio sea invadido por las huestes de Guillermo II. Esta movilización militar, tiene un significado peligroso para la estabilidad de la neutralidad uruguayá, y de seguir así, no tardaremos en entrar en danza, con el peligro de una revolución creada por quienes no acompañan a los gobiernos en desastros semejantes y bravatas injustificadas.

Nosotros...

Es de imprescindible necesidad la asistencia de todos los camaradas que se interesen por nuestro semanario, a la reunión que el martes 24 del corriente se efectuará en nuestra Administración, Domingo Aramburú 1828.

La complicidad de los Estados

Washington, 18.—El Senado y la Cámara de Representantes votaron la ley permitiendo a los aliados reclutar sus ciudadanos en Estados Unidos.

El criterio que ha presidido la sanción de esta ley, descansa sobre los pretendidos derechos del « punto geográfico » sobre el individuo: la patria es dueña y señora del ciudadano, concepto antiguo que viene a completarse con la adición: aún fuera de los límites de la patria; y acusa la complicidad de los Estados en contra de la libertad individual y particularmente de los que se dicen representante del derecho y de la justicia. ¿No es equivararse a la autocracia de los Guillemos II?

Si se hace efectiva la guerra en la zona sud del continente y la ley obtiene eco en todos los parlamentos de América, es fácil considerar las terribles resultancias que tendrá para los emigrantes. Estos creyeron, al traspasar los mares, haber puesto en salvo la integridad de sus vidas, amenazadas en sus propias patrias no solo por las leyes del servicio militar y las dificultades económicas, sino también por las intolerancias ideológicas de sus propios gobiernos. Esta ley los devolvería, por la fuerza, a sus tierras de origen, anulando así, de un golpe fiero y despiadado, la familia, la posición y los intereses, creados a fuerza de sacrificios bajo los cielos de la « libre » América.

Centro de E. S. de Paso del Molino

Este centro tiene organizado para mañana Domingo, un gran mitin contra la guerra. Se hablará también sobre el boicott a La Tribuna Popular y el 1.º de Mayo. Quedan pues invitados los trabajadores y compañeros.

Punto de reunión: Plazoleta de las calles Aurora y Uruguayana (Paso del Molino), a las 4 de la tarde.

Hablarán los compañeros González, Moya, Balsano, Llorca y Noriega.

Conferencias

Organizadas por la F. O. R. U. contra la guerra y como propagandá del 1.º de Mayo, se celebrarán las siguientes conferencias, en los sitios y días siguientes:

- » 23 Lunes, Plaza Independencia.
- » 25 Miércoles, Agraciada y Sierra
- » 27 Viernes, Góes y Aramburú.
- » 28 Sábado, La Paz y Municipio.
- » Domingo, Explanada Maciel.

Se ruega la asistencia de los oradores a todos los actos a realizarse.

Reuniones obreras

Enfermeros

Este gremio se reúne en asamblea general el lunes 21 a las 20 y 30 en su local social calle Blandengues 1411.

Oficios Varios de Cerro

Gran asamblea, el domingo 22 a las 3 de la tarde en el local social.

NUEVA SOCIEDAD

Comunicamos a todos los centros de cultura y sociedades gremiales, que desde la fecha ha quedado constituida la sociedad gremial de « Vidrieros mecánicos y a mano », la cual ha instalado su secretaría en la calle Fraternidad, N.º 192, Paso del Molino, a la que pueden mandar su adhesión todos los compañeros que trabajando en las diferentes fábricas de la localidad, estén de acuerdo pertenecer a esta entidad. Toda correspondencia mándese a nombre del secretario: Domingo Sánchez.

Nota: A los centros y sociedades que editen periódicos ó folletos, les pedimos nos manden un ejemplar para nuestra mesa de lectura.

PERMANENTE

La policía de la ciudad de Montevideo, en particular la sección de Investigaciones, castiga y tortura a los delincuentes presuntos o efectivos, para arrancarles, por la fuerza, declaraciones arbitrarias o inciertas, valiéndose de la impunidad de sus cargos. La Cárcel Correccional y la Penitenciaría, tienen infinidad de víctimas que afirman, y lo prueban en todos los casos posibles. Los jueces instructores se muestran indiferentes cuando no abiertamente encubridores. La prensa toda se niega a tener en cuenta las denuncias, sometándose a indicaciones policiales.

Huelga en Alemania

Los obreros alemanes que trabajaban en las fábricas de municiones de Berlín, declaráronse en huelga. ¿Causas? No recibir alimentos. Trabajar horas y horas hasta caer agotados y no recibir alimentos, es la muerte casi segura. El instinto de conservación, dictó la huelga. El número de huelguistas alcanza, según información del diario alemán « Berliner Tageblatt », a 125.000. El gobierno prometió mejorar las condiciones de racinamiento, y, con tal promesa, muchos obreros volvieron al trabajo. El número de huelguistas en toda Alemania alcanza a 250.000.

Conferencia contra la guerra

Organizada por el activo Centro de E. S. de Arroyo Seco se realizará el lunes 23 del corriente a las 20 y 30 en la Avenida Gral. Flores (frente a la Facultad de Medicina) una conferencia contra la guerra.

Muerte al déficit

Suma anterior	\$ 20.81
C. B.	» 0.20
Miguel Alvarez.	» 0.50
A. Russomando	» 0.20
Camerlo	» 0.50

Balance del núm. 25 de EL HOMBRE

SALIDAS	
Déficit del núm. 24	\$ 24.59
A la imprenta (1100 ejempl.)	» 18.00
Estampillas	» 1.50
Tren.	» 0.30
Suma	\$ 44.39
ENTRADAS	
Por paquetes y venta	\$ 4.57
» suscripciones.	» 1.20
«Luz y Vida» (Cerro), venta del núm. 25	» 3.00
Suma	\$ 8.77
RESUMEN	
Salidas.	\$ 44.39
Entradas	» 8.77
Déficit que pasa al N.º 26	\$ 33.62

NOTAS ADMINISTRATIVAS
 A. Zucarelli, B. A. Recibimos \$ 2.00 otr.
 A. Longo, B. A. id. » 0.40 id.

Por falta absoluta de espacio, el folletín continuará publicándose en el número próximo.